

SRE

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES



CONSUL...TANDO

Publicación Mensual del Consulado General de México
Noviembre 2020

**“Consul..tando”
es la publicación
electrónica mensual
del Consulado
General de México
en Toronto.**

[consulmex.sre.gob.mx/
toronto](http://consulmex.sre.gob.mx/toronto)

**11 King Street West,
Suite 350 Toronto, ON
M5H 4C7
(416) 368-2875**

CONTENIDO

México y Canadá reafirman su compromiso de fortalecer el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales	1
Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT)	2
XX Semana Binacional de Salud 2020	2
Celebraciones de Día de Muertos	3
Política Exterior Feminista	4
Mujer Exporta México	4
Cámara Nacional de la Industria Tequilera	4
Entrevista a Mexicanos Oscar Ceceña	5
Otros eventos	6

MÉXICO Y CANADÁ REAFIRMAN SU COMPROMISO DE FORTALECER EL PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES

Para reafirmar el compromiso político y fortalecer el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT), la Secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS) Luisa María Alcalde Luján, sostuvo el jueves 29 de octubre una conversación telefónica con su homóloga canadiense, la Ministra federal de Empleo y Desarrollo de la Fuerza Laboral e Inclusión, Carla Qualtrough.

Ambas coincidieron en los beneficios que brinda el programa de movilidad laboral a ambas naciones y en la necesidad de garantizar que las medidas extraordinarias implementadas en favor de los trabajadores agrícolas migrantes en la temporada de 2020, sean el estándar mínimo para el 2021.



Durante el diálogo ministerial que sostuvieron las dos altas funcionarias, se acordó la suscripción de una Carta Compromiso que refleje acuerdos para fortalecer el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT).

Los acuerdos serán a partir de la revisión conjunta y participación en consultas internas con el Gobierno de Canadá y avanzar en la implementación de medidas que permitan modernizar el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT), adaptándolo al contexto mundial y sobre todo a los intereses de ambas naciones.

Fuente STPS (Boletín 100)

Se destacaron los alcances que se tuvieron en la temporada agrícola 2020 en el contexto de la pandemia del COVID-19, gracias a los protocolos de salud y seguridad adoptados tanto en México como en Canadá, sobre todo en la gestión de permisos de trabajo y en el proceso de traslado y recepción de trabajadores realizado en coordinación con las autoridades canadienses.

Se hizo énfasis en que se logró vincular a más de 22 mil trabajadores mexicanos en la temporada 2020, aunque la expectativa ante la contingencia sanitaria era de tan sólo 10 mil trabajadores agrícolas temporales.



PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES (PTAT)



En ese contexto, el Consulado General participó activamente en la reunión anual provincial de evaluación del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) y en los preparativos de las negociaciones binacionales para determinar el modelo de contrato para la temporada agrícola 2021.

Se revisaron igualmente las condiciones generales de trabajo y el estado de la protección de los derechos laborales de nuestros trabajadores agrícolas temporales. Se promovieron además mejoras a las condiciones de vivienda, la no exclusión de nuestros trabajadores de las protecciones generales de la legislación laboral y la igualdad salarial en el sector agrícola.

La Secretaria Alcalde Luján subrayó que el Tratado México-Estados Unidos y Canadá (T-MEC) abre nuevas oportunidades para seguir reforzando la colaboración entre ambos países con la finalidad de alcanzar metas comunes, tales como ampliar la complementariedad de los mercados de trabajo en otros sectores, mejorar las condiciones laborales de todos sus ciudadanos y garantizar la protección de sus derechos laborales.

En este marco, México solicitó fortalecer el Grupo de Contacto Bilateral interinstitucional para acordar las medidas que se implementarán para la temporada agrícola 2021, con miras a asegurar el bienestar de los trabajadores mexicanos y avanzar en la exploración de medidas de modernización y adaptación del programa a las nuevas realidades de ambos países.



XX SEMANA BINACIONAL DE SALUD 2020



El representante de Salud Pública de la alcaldía de Toronto Midiala Hernández Torres brindó una plática dedicada a la pandemia de COVID-19, sus métodos de propagación, síntomas, factores de riesgo y recomendaciones sobre la prevención.

La conferencia “Estrategias básicas de salud mental”, a cargo de la psicóloga Alexis Bonecchi, clausuró las actividades de la Semana Binacional hablando sobre el modelo cognitivo de la experiencia y ofreciendo herramientas para combatir los ciclos de pensamientos-acciones-emociones negativos -incluyendo la ansiedad, la depresión y el aislamiento- que son de utilidad ante la situación actual de la pandemia.

En el marco de la XX Semana Binacional de Salud de Toronto celebrada del lunes 26 al jueves 29 de octubre, el Consulado General realizó cuatro conferencias virtuales de salud preventiva e información sobre salud pública.

Las actividades iniciaron con la conferencia “Salud de la Mujer” de la Dra. Olga Sayuri Rivera, quien abordó el tema del cáncer de mama desde la prevención temprana hasta el tratamiento.

La Maestra Paulina Cortés explicó en la plática “Nutrición y COVID-19” la relación de la enfermedad con la nutrición, resaltando el valor de una alimentación balanceada, el ejercicio regular y un estilo de vida saludable.



CELEBRACIONES DE DÍA DE MUERTOS



Con motivo de la celebración del Día de Muertos, se llevaron a cabo diversas actividades en la ciudad de Toronto, que se desarrollaron de manera virtual habida cuenta de la observancia obligatoria de los protocolos sanitarios locales vigentes.

El Colectivo "Día de los Muertos", que tradicionalmente realiza una amplia celebración en el centro cultural Artscape Wychwood Barns, realizó una serie de eventos en modalidad virtual del 29 de octubre al 2 de noviembre, como talleres de manualidades y de montaje de altares de muertos, presentaciones artísticas, ceremonias tradicionales y muestras de danza.

En el marco de la Semana Global de México, la organización multicultural Canadá Nos Une, presidida por la mexicana Lourdes Fuentes, organizó un amplio programa de actividades culturales, conferencias especializadas, exposiciones artísticas y talleres de trabajo para dar realce a la creatividad de los mexicanos y su contribución al enriquecimiento cultural de la sociedad en que se encuentran.

Las actividades, realizadas del 1 al 8 de noviembre, incluyeron el montaje de un tradicional Altar de Muertos, así como otras actividades culturales asociadas a esta tradición como talleres de elaboración de Alebrijes, noche de poesía, música mexicana y cuentos infantiles.



Los mexicanos Eva López y Pedro Narváez artistas visuales digitales galardonados internacionalmente, participaron en la iniciativa de arte público *BigArtTo* organizada por la alcaldía de Toronto. El proyecto consistió en una animación digital alusiva a la celebración del Día de Muertos que fue proyectada sobre la fachada del edificio de la planta de tratamiento de agua R. C. Harris, del 4 al 7 de noviembre.

El Harbourfront Centre organizó del 1 al 8 de noviembre, la celebración "Día de Muertos 2020". Una presentación digital abarcando muestras de poesía, conferencias, ofrenda, exhibición de máscaras, documentales, cortometrajes animados, música, demostraciones gastronómicas y manualidades.



La chef Erika Araujo y responsable del proyecto Ixiim promueve la gastronomía mexicana en Toronto y, en ocasión del "Día de Muertos", organizó talleres para niños para que los menores aprendieran de nuestras hermosas tradiciones culinarias, seleccionando la materia prima, preparando la masa, dando forma al pan y espolvoreando de azúcar sus propios panecillos.

Los protocolos sanitarios llevaron a la chef Araujo a mostrar sus habilidades virtualmente elaborando los paquetes de preparación y entregándolos a domicilio de sus pequeños aprendices, con miras a participar en los talleres de manera segura. Hizo también un video corto para que los padres apreciaran y convivieran de manera interactiva con sus hijos en un ambiente sano y seguro.



POLÍTICA EXTERIOR FEMINISTA



Estos principios buscan hacer visible la aportación de las mujeres tanto a la política exterior mexicana como a nivel global, con acciones específicas como el Manual de Principios de Política Exterior, la adhesión al programa de Naciones Unidas “HeforShe” y la certificación de las representaciones de México en el exterior por adhesión a la norma NMX-R-025-SCFI-2015 sobre Igualdad Laboral y No Discriminación; acciones enfocadas al exterior y al interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores

Con estas acciones, México se convirtió en el primer país de América Latina en adoptar una política exterior feminista a la par de países como Francia, Canadá, Noruega y Suecia, reafirmando la importancia de la igualdad de género para el desarrollo de sociedades justas, pacíficas y felices.

Durante la 74° reunión de la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2019, México anunció la adopción de una Política Exterior Feminista con el objetivo primordial de transversalizar la perspectiva de género al interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores y al exterior, fortaleciendo la posición de nuestro país en foros bilaterales y multilaterales.

La Política Exterior Feminista busca que los gobiernos orienten sus acciones para reducir y eliminar las desigualdades estructurales de género, con el fin último de construir una sociedad más justa y próspera, a través de sus denominados cinco pilares, que consisten en: una política exterior con perspectiva de género y agenda feminista exterior plus: Una Secretaría de Relaciones Exteriores paritaria, libre de violencia y segura para todas.

Fuente S R E Comunicado 015



MUJER EXPORTA MÉXICO

WomanExportingMx

1st E-Business Matchmaking event for Mexican Businesswomen trading with Canadian and US companies

OCTOBER 26 TO 30, 2020

Registration – September 9th to October 25th 2020.

Del 26 al 30 de octubre, asociaciones y empresas de Ontario participaron en la primera E-Rueda de Negocios "WomanExportingMx", para empresarias mexicanas y empresas importadoras de Canadá y Estados Unidos.

Este evento virtual incluyó un programa de capacitación especializado sobre las oportunidades del mercado de América del Norte y las ventajas para compradores y proveedores que brinda el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

CÁMARA NACIONAL DE LA INDUSTRIA TEQUILERA

El jueves 29 de octubre, el Consulado General participó en los preparativos de una misión comercial virtual a Ontario de la Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT). Canadá es el sexto importador mundial de tequila, luego de Estados Unidos, Alemania, España, Francia y Japón.

La Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT) ofrece a sus afiliados acciones y servicios de valor que fortalecen a la cadena productiva y generan oportunidades de negocio, aumentando su competitividad en los mercados nacional e internacionales.



ENTREVISTA A MEXICANOS: OSCAR CECEÑA



1.- ¿Quién es Oscar Ceceña?

Nací y crecí en la Ciudad de México. Desde niño me interesó la tecnología, especialmente el software y los videojuegos. Este interés es algo que nunca he dejado de lado y ha marcado mi trayectoria profesional.

Estudí Ingeniería en Computación en la Fundación Arturo Rosenblueth y trabajé como programador algunos años hasta que comencé a administrar proyectos de software. Durante mi tiempo como Project Manager desarrollé habilidades de manejo y satisfacción de clientes, así como las de construir y liderar equipos de trabajo eficientes. Esto me llevó a ser líder de proyectos en México, España y ahora en Canadá, donde ejerzo como *Senior Director of Customer Onboarding* en HORIZN Studios, una empresa FinTech.

2.- ¿Cuáles son tus proyectos en Toronto?

Además del trabajo, tengo varios proyectos paralelos. Durante el verano de 2019 comencé el podcast *Immigrants of Toronto* con el fin de contar historias de inmigración y ser una guía y punto de referencia para los recién llegados, o para aquellos que desean empezar una nueva vida en Canadá.

Gracias a la experiencia y satisfacción que me ha dado el podcast, decidí lanzar un programa de Coaching para recién llegados con la idea de guiarlos durante el proceso de adaptación a esta nueva vida que han decidido emprender. Si algo sabemos todos los que hemos emigrado es que aunque se esté perfectamente bien preparado, la adaptación siempre es un reto.

El tiempo que me queda libre lo uso para explotar mi lado artístico, el cual muchas veces he dejado de lado por estar enfocado en el trabajo y en ser “productivo”. En los últimos años, decidí reavivar mi pasión por escribir historias. En este momento me encuentro trabajando en una novela y participando en NaNoWriMo (National Novel Writing Month) donde tengo como meta escribir 50,000 palabras de mi proyecto durante el mes de noviembre.

El año pasado, *Immigrant Writers Association*, una organización que se enfoca en promover escritores inmigrantes en Canadá, publicó su primera antología, la cual incluye un cuento humorístico de mi autoría acerca de un inmigrante mexicano en Toronto.

3.- ¿Cuál ha sido tu experiencia como inmigrante?

Mi experiencia ha sido bastante buena. No puedo decir que ha sido perfecta ya que he tenido altos y bajos, pero en general ha sido gratificante.

Mi esposa y yo llegamos en 2013 a Toronto. Yo vine a estudiar un posgrado en Recursos Humanos en George Brown College y, por la naturaleza del programa migratorio, el primer año no tuve acceso a un permiso de trabajo. Afortunadamente, en el segundo año conseguí mi primer trabajo en Canadá como Coordinador de Proyectos de Recursos Humanos. Desgraciadamente, el rol era para recién graduados sin experiencia laboral.

Aunque estaba agradecido después de haber manejado equipos y proyectos grandes, este trabajo no me satisfacía. La falta de oportunidades de crecimiento y frustración terminó cuando, unos días antes de Navidad de 2014, me avisaron que no renovarían mi contrato.

La incertidumbre y el estrés de aquellos tiempos me motivaron a buscar un trabajo en mi área de experiencia, administrador de proyectos de software. Durante tres meses creé una rutina estricta: despertaba, hacía ejercicio y, de 9 a 5, me dedicaba a buscar empleo y trabajar en crear mi red de contactos. Esta disciplina me mantuvo enfocado y logré conseguir trabajo en la empresa donde he crecido y permanecido durante casi seis años.

4.- ¿Cuáles son los obstáculos que enfrentan los mexicanos para crecer en Canadá?

Gracias a la oportunidad que me brinda *Immigrants of Toronto* de platicar con inmigrantes de todo el mundo, puedo decir que los obstáculos que enfrentan los mexicanos son similares a los de la mayoría de los inmigrantes, independientemente del país.

El más importante para crecer profesionalmente es el dominio del idioma inglés. Toronto tiene la ventaja de ser una ciudad multicultural donde la mitad de la población no nació aquí. Por esta razón, es posible sobrevivir con un nivel de inglés básico. Ordenar una pizza o un café no requiere del dominio de la lengua, pero al momento de buscar puestos gerenciales o directivos, la comunicación en inglés es crucial. Y no es solo la comunicación oral, la escrita es igual o incluso más importante.

Con el objetivo de ser mejor comunicador, en 2019 decidí unirme y ser miembro fundador de *Unstoppable Xpeakers Toastmasters Club* donde semanalmente practico y apoyo a los miembros del club en habilidades de oratoria y comunicación en inglés. En junio de este año acepté el rol de Presidente del club, donde puedo decir que ha sido muy satisfactorio ver mejorar, semana tras semana, a cada uno de los miembros.

5.- ¿Cómo te pueden contactar?

Mediante LinkedIn ([linkedin.com/in/oscarceceña/](https://www.linkedin.com/in/oscarceceña/)). Cada semana publico un nuevo episodio del podcast (immigrantsoftoronto.com) sobre historias de otros inmigrantes o participar como invitados.

FESTIVAL ALUCINE

BECAS EN ESPAÑOL



COMLIGO ofrece 40 becas de cursos en español en línea, para la comunidad mexicana o de origen mexicano que no domina el español, que radica Canadá.

Mayores Informes: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/585025/GU_A_EDUCATIVA_2020_-_V141020_.pdf



El 5 de noviembre dos producciones de México participaron en la gala inaugural del festival latino de cine y artes mediáticas aluCine de Toronto, : "Birth on the Border" de Ellie Lobovits y "Será Hermoso" de Luis Gutiérrez Arias y John Henry Theisen. Información: <https://bit.ly/38fKEIN>

REGÍSTRATE PARA VOTAR DESDE EL EXTRANJERO

EVENTOS

Regístrate para **votar desde el extranjero** en las elecciones de 2021

Regístrate para **votar desde el extranjero** en las elecciones de 2021

Si tu credencial fue emitida en México

- 1 Ingresar a www.votoextranjero.mx**
- 2 Llena el formulario con los datos personales y datos de contacto**
- 3 Selecciona una modalidad**
 - Via electrónica**
Los campos deberán ser únicos y obligatorios
• Teléfono móvil • Correo electrónico
 - Via postal**
Únicamente se requiere uno, puede repetirse hasta 3 veces
• Teléfono de contacto • Correo electrónico
- 4 Adjunta requisitos**
 - Copia del comprobante de domicilio en el extranjero**
 - Copia de tu credencial por ambos lados. Sobre una hoja en blanco firmada por ti**

México está donde estás tú

Si tu credencial fue emitida en el extranjero

- 1 Ingresar a www.votoextranjero.mx**
- 2 Llena el formulario con los datos personales y datos de contacto**
- 3 Selecciona una modalidad**
 - Via electrónica**
Los campos deberán ser únicos y obligatorios
• Teléfono móvil • Correo electrónico
 - Via postal**
Únicamente se requiere uno, puede repetirse hasta 3 veces
• Teléfono de contacto • Correo electrónico
- 4 Adjunta requisitos**
 - * Si cambiaste de domicilio y el actual es distinto al que aparece en tu credencial deberás ingresar tu nuevo domicilio y agregar un comprobante**
 - Copia del nuevo comprobante de domicilio en el extranjero**

México está donde estás tú

La artista Maria Luisa de Villa presenta "Ofrenda Ritual de vida", una celebración poética virtual donde se honra a los fieles difuntos y se celebra la vida, las artes tradicionales y contemporáneas de esta festividad.

La flor de Cempasúchil como "reina de la fiesta de los idos", la ofrenda, como arte instalación, el altar familiar como tradición viva. En nuestros tiempos inciertos, ofrece un mensaje: la fuerza y fragilidad de la vida, el pensamiento creativo, la relación con la naturaleza, y el sentido colectivo de "día de muertos". Visita el altar <https://fb.me/e/5y51eu0Fp> y el video en: <https://youtu.be/6DBYOrSkVcU>



Para mayor información: <https://votoextranjero.ine.mx/>

ENLACES ÚTILES

Información sobre trámites consulares: www.consulmex.com

Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior: <http://sirme.sre.gob.mx/>

MEXITEL haga su cita en 1-8776394835

Secretaría de Relaciones Exteriores: www.sre.gob.mx

Embajada de México en Canadá:

EMBAMEX <https://embamex.sre.gob.mx/canada/index.php/es/>

Estadísticas de población mexicana en el exterior www.ime.gob.mx/estadisticas

Presidencia de México www.presidencia.gob.mx

Secretaría de Cultura: <http://www.gob.mx/cultura>

Directorio de Medios del Consulado General

Luis A. Castañeda, Cónsul Adscrito, Asuntos Políticos, Prensa y Medios

Scarlett Navarro, PSPI encargada de prensa

prensator@sre.gob.mx, (416) 368-2875 ext. 238